
“河长”是近几年兴起的“职业”，可
至于“河长”是做些什么的，记者也只是
略知一二。

“那我就带你去‘散散步’”，花街镇
党委书记陈伟强带着记者来到倪宅溪

（双溪至倪宅段）游步道起点。从 2014
年开始，陈伟强担任倪宅溪（花街段）和
烈桥溪（花街段）的河长，每周不少于一
次巡河。“既然你来体验当河长，那么现
在我把这个手机交给你，让你来操作。”
陈伟强拿出了巡河专用的手机，选好河
道，记者按下“开始巡查”，巡河体验就此
开始。

“现在比较常见的污染源就是周边
居民每天产生的生活垃圾，一些村民随
手倒进河里，这些都是不文明行为习惯，
治水的根本还是要提高大家的环保意
识。”陈伟强一边巡查河道一边与记者交
流治水理念。说起以前，虽然临河而居，

但倪宅村村民并没有体会到幸福感：本
就不宽敞的倪宅溪两侧全是杂乱的草
木，浑浊的溪水还时不时会发出臭味。
这是一条怎样的河？问题在哪里？究竟
怎么治？这些问题，不单要问有关部门，
也要问问我自己。对这条河了解到什么
程度了，作为河长，我又能做些什么？陈
伟强告诉记者，倪宅溪是被列入 2014 年
我市整治重点的一条“黑臭河”，断面水
质综合评价为Ⅴ类水，自从当了“河长”
之后，时常把治水点当成了“办公室”。

从倪宅村沿着游步道一直走到双溪
村，总长有4个多公里，一路走一路检查，
一个来回足足走了一个多小时，完全不
是陈伟强所说的“散散步”那般轻松。“通
过排污管道的铺设、排污口的整治、污水
管网改造等工程建设，倪宅溪（花街段）
的水质常年达到了Ⅲ类水以上”，但陈伟
强在巡查的过程中，却没有半点马虎，他

不时地提醒记者，要注意看看河道区域
内的排污口、生活污染源，如果发现有什
么问题，就用手机拍下照片，发到“花街
镇河长群”里，好让相对应的河道保洁人
员及时处理。

“治水不治岸，等于治一半”，河流的
水越来越清，河岸的建设也得跟上节奏，
河道的“管、治、保、美”陈伟强一项没落
下，去年，花街镇共设计完成渎溪（下时
至大屋段）、八字墙溪（炉村至金杜段）、
倪宅溪（双溪至倪宅段）等多条游步道建
设，完成道路建设长度总计10千米。

“澄澄映葭苇”，现如今，走在倪宅溪
岸边，不再会让人联想到“黑臭河”，河道
两旁长着些许净水植物，夕阳掩映下，意
境十足。但记者深知，“黑臭河”的蜕变，
实现“水中无漂浮物、水边无垃圾、岸上
有绿化”，绝不是一天两天的事情，这其
中的艰辛，只有河长们心里最清楚。

□记者 徐敏 俞夏冰 应柳依 陈凯璐 胡颖 任晓

巡河履职 不能怕辛苦更不能怕麻烦
永报姐妹花记者兵分六路跟随体验，一起来当“半天河长”

近年来，我市紧紧围绕省、金华市“五水共治”工作部署，坚决贯彻落实“决不把脏乱差、污泥浊
水和违章建筑带入全面小康”的目标，全力打好治水攻坚战、巩固战、持久战。目前，全市上下“五水
共治”观念已深入人心，水环境质量显著改善，为经济社会转型发展提档升级按下了“快进键”。

尤其去年以来，我市坚持全域治水，科学治理，以提高水环境质量为核心，以河长制为抓手，全
面推进排污口整治、劣Ⅴ类支流治理，进一步落实了各级河长的“管、治、保”职责，进一步强化了水

质指标在治水工作中的指挥棒地位，明确以水质论英雄，将河长履职情况直接与水质挂钩，一月一
通报，一年一考核，努力实现“一个河长护一河清水”的目标。

为积极配合我市全面剿灭劣v类水行动，营造良好的治水护水宣传氛围，近日，“永报姐妹花”
记者兵分六路，化身“编外河长”，花上半天时间，以跟踪采访的方式，用脚步体验了一把河长们日常
工作的辛劳与不易。

体验河段：倪宅溪花街段 镇级河长：陈伟强

当记者来到东城街道下店午村时，

映入眼帘的是一派宜人春色。一到村

口，村党支部书记王援朝就迎上来，经短

暂的“拉兵演练”，记者决定加快体验的

步伐。在他的带领下，记者化身为“编外

河长”，沿着每日巡河的必经之路，用心

地体会这个治水奔小康两不误的“春天

故事”。

按下巡河专用定位手机里的按钮，

记者踏上了征途。一路上，河岸边、绿道

上到处都是人，看来与其说是来巡河，倒

不如称之为踏青，三三两两结伴的人群

发出阵阵欢声笑语。“每天早晨或傍晚，

村里比这里还要热闹三分。”在王援朝的

印象里，自打老村改造焕新貌后，来锻炼

遛弯的人越来越多。

行到一处，一池绿意葱茏的水藻吸

引了记者的眼球。王援朝介绍，这是本

村的生物接触氧化工艺池，日处理能力

达 120 吨，每家每户的污水经过三道工

序净化后，需流入终端设备集中处理，再

一步步达到清水状态，方可排出。

巡河过程中，记者小跟班的模样引

来众多村民围观，不断有市民上前来打

招 呼 ，询 问 未 来 村 里 建 设 的 目 标、重

点，反映相关情况。每每此时，王援朝就

会驻足耐心聆听，或与一旁的村支委王

文财稍作商量，甚至立即致电给相关部

门，当场就为百姓排忧解难。

一圈巡逻下来，记者抬眼看表，时间

已过去 20 分钟。沿河道一路走来，目光

所及之处，水光潋滟，河面整治成效十分

明显，不仅所有的生活污水出水口已全

部截污纳管，统一规划实现雨污分流，而

且河道上还提前预留了不少预埋管道。

“王书记，又来巡河啦！”一位老汉看

见王援朝便远远地打起了招呼。老汉叫

王富良，是本村人。他告诉记者，每天他

都能见到王书记在村里兜圈巡逻，这份

辛苦村民看在眼里，感动在心里：“三年

前，这条大溪的水一到夏天就恶臭难闻，

水里别说是鱼了，连螺蛳、蚂蟥都没有！”

在场的村民也感慨连连，现在，不仅整村

环境变好了，在书记等人挨家挨户的劝

说下，100多户旧房通过拆建改造变成了

美丽的新房，吸引了周围哈尔斯、能诚等

几大企业的员工前来租住。如今，一幢

新房一年就有几万元的收成，又有哪个

村民不为这位称职的河长点赞呢。

尽管如此，对下店午村的未来规划，

王援朝仍是“野心勃勃”，“接下来，我们

还将安装水泵，逐步将溪水引入到村中

心，使下店午最终能成为移步换景、动静

结合的‘城市花园’。”

谱写更动人的春天故事

“等天气好一点，水位降低点，在这

条坝上也铺上一层石子，这样更好看。”

“ 河 边 水 泥 地 上 有 灰 尘 ，快 找 人 扫 一

下⋯⋯”早上 8 点半，陈建勇早早在他的

“责任河”——华溪柿后段开始巡河，一

路将发现的问题安排给相关责任人。

陈建勇是芝英镇柿后村的党支部书

记，同时，他也是华溪柿后段的河长。巡

查河道、发现并记录问题，及时协调解决

涉水顽疾，都是他每周的必修课。得知

记者要来体验当河长时，陈建勇不无骄

傲地说：“还真别说，在我们村这条河边

行走，确实是一种享受。”

早上8点半，记者跟着陈建勇来到华

溪柿后段开始巡河，陈建勇随手打开手

机 里“ 浙 江 省 河 长 制 管 理 信 息 系 统 ”

APP。“按照规定，我们每周要巡两次河，

通过这个系统来汇报情况。”但实际上，

陈建勇几乎每天都在河边行走，发现问

题后及时想办法整改。

由于前两日下过雨，华溪的水流有

些急。“华溪流经我们村的河段有 1800

米，最宽的地方 50 米，最窄的也有 40 多

米。”陈建勇说。一路走下来，记者并没

有在河道内发现什么垃圾，也没有看见

油污漂浮在河面上，还偶尔看到村民在

河边洗东西。沿着河边的绿道边走边巡

河，在记者看来，陈建勇的巡河工作有些

“轻松”。

其实，在这份“轻松”之前，陈建勇却

付出了很多努力。“我们从 2015 年就开

始整治了，以前这条河河面上都是垃圾，

还有企业排出来的油污，清理淤泥时，我

们运了 20 多辆大车才清干净。”陈建勇

说，河道清淤、生态治理、截污纳管、企业

整治⋯⋯在付出两三年的努力之后，这

条河从去年开始就已经不是劣 V 类水

质，基本维持在四类水质。这样，陈建伟

如今的工作才会轻松许多。

“河水治理好了，河两岸的生态环境

也要跟上。”从去年开始，陈建勇着手打

造河边的绿道，并一路配上街角小品，

“伪装”成假山的公共厕所，小孩坐在树

枝上摆手欢迎的雕塑⋯⋯真是十步一

景，每天都有不少临近村子的村民来散

步锻炼。环境好了，村民的文明程度也

跟上来了，以前随意往河里扔垃圾的行

为再没有出现，村民们还会主动当起巡

视员，制止外来人员乱扔垃圾。

当了半天“河长”后，记者感触颇

多。从油污满面到如今清澈流畅的河

流，水环境改变的成效来之不易，今后仍

要巩固“五水共治”成果，增强爱水、护

水、节水意识，让河长流、水常清。

春天，一个万物复苏的季节。但是

在河长们眼中，河边复苏的草木却给他

们的工作带来诸多不便。

“草木多了阻挡视线，很容易成为河

面上飘浮垃圾的‘保护伞’。”舟山镇党委

书记应伊娌在下东桥村附近，沿着舟山

溪往杨溪湿地公园方向巡河。“舟山溪全

长 12.5 公里，始于清源村，终于杨溪湿地

公园。河岸分好走、能走、难走三类。”当

日，她选的是“能走”的河段。记者跟在

她身后，很快就被她拉出一段距离。

脚下是高低不平的田埂路。应伊娌

的目光一直落在河面和河岸上。她不时

拨开岸边的杂草，探出头去，观察河水边

有无垃圾漂浮物。她轻车熟路，很清楚

哪些角落容易堆积垃圾。

“观察河岸、河面上有没有垃圾是巡

河工作的一部分。有些垃圾被水流冲到

水草中，要是不细心很难发现。”她说，漂

浮在河面的垃圾不易处理，所以舟山镇

找了专人负责打捞垃圾。

“龙江，那边的垃圾捞一下。”看到一

位河岸环卫员骑着电动三轮车在对面小

道上，应伊娌朝他喊道。她说，这附近的

村干部都有这位环卫员的号码，若是发

现哪里有垃圾漂浮，就会马上联系他。

三轮车上，铁耙、漏勺、扫把等各种工具

应有尽有。“天气好时，河面上几乎没有

垃圾，若是大雨之后，垃圾会增多，巡河

的力度要加强。”她说。

“舟山 40 多个村的村干部建了一个

微信群。若是水面发生什么变化，村干

部们会及时拍照反映问题，我们会尽快

处理。”应伊娌说，舟山镇在杨溪水库附

近，大家对水的保护更加小心。

应伊娌指着对面的排水管，又指了

指排水口上游几十米处正在工作的机

器说：“这些排水口排出的水都已经过机

器处理，达到了可排放标准。”除了检查

河面、河岸上有无垃圾，有无污水直接排

入舟山溪也是河长巡河的另一项工作。

只见河面上漂浮着一片片水草，她说，这

些水草能改善水质，是特意买来种植的。

“每个村的干部只要有空都会沿着

河岸走，当是例行巡河。”应伊娌表示，现

在舟山镇还有意向聘任民间河长，只要

有心者均可以报名。“护水需要村民和干

部们一起努力，我相信只要大家都有这

份热心，就一定能保护好舟山溪。”她说。

干部村民都是“河长” 体验河段：舟山溪下东桥段 镇级河长：应伊娌

沿河绿道巡河锻炼两不误

绝不是散散步那么轻松

阳光正明媚。当记者走进前仓镇大

陈村，迎面而来的就是溪水潺潺、杨柳依

依、古树幽幽，处处皆风景。

午饭过后，记者跟随大陈村党支部

书记陈建伟从村口沿着荆川溪溯溪而上

开始巡河。作为李溪支流（荆川溪和前

溪头）大陈段的河长，陈建伟一路上时不

时地探出身子，看看是否有乱扔垃圾的

现象存在。看到有村民在溪里洗菜，也

不忘多叮嘱两句，让他们注意保洁。

不得不承认，作为全国生态文化村

的大陈村真的很美。荆川溪从村中穿

过，溪里锦鲤活蹦乱跳，好似清清溪水里

的红宝石。巡完了荆川溪，记者又跟着

陈建伟来到绕村边而过的另一条溪——

前溪头，岸边一派忙碌的施工场景。

原来，该处正在施工的是健康绿道

工程，与荆川溪连通，并直通盘龙谷，预

计整个工程在“五一”小长假到来之前完

工。据介绍，健康绿道也叫樱花小道，在

绿道两边种植了 800 株樱花，等来年春

天，这里将呈现一派浪漫风情。

这两年，大陈村的民宿旅游做得有

声有色，除了得天独厚的自然风光，陈建

伟表示最想感谢的就是“五水共治”。“五

水共治”带给大陈村发展民宿旅游的机

遇，也让村民尝到了致富的甜头。不仅

是党员干部，村民们对村里的一山一水、

一草一木也都格外呵护。正是因为这

样，大陈村不仅在生活污水截污纳管、河

道保洁方面下足了功夫，更多地是在河

岸靓化、美化上做足了精细的文章。

在大陈村，还分别有风水塘和樟家

塘，这两口池塘也是陈建伟日常巡河的

一部分。池塘刚清洗过不久，加上引溪

水注入，水很是清澈。

记者跟随陈建伟来到樟家塘时，一

位村民正在塘边清洗清明粿叶。当问及

为何不用自来水清洗更方便时，这位村

民表示，在塘里清洗，是因为这里的水很

干净，还有是因为几十年“相伴”的感情。

虽然池塘周边的绿化工程在 2012

年就已开展。但陈建伟说这还不够，下

一步还打算在周边打造景观台，供游客

休憩，保留农村人对池塘的特殊情怀。

一番巡河后，记者感触最深的是“习

惯成自然，治水也一样”。大陈村村民早

已深刻地意识到，做好治水文章,做优生

态环境，自然就能成为村里的“聚宝盆”。

“巡河就是找问题。”陈麟新拿起外

套重新走入艳阳中。此时，这位象珠镇

党委书记刚结束了一上午的会议，趁着

午休，他想再去河边“找找问题”。

象珠镇主要有酥溪、朱明溪、塘里坑

溪、三 渡 溪 4 条 溪 流 ，全 域 总 长 22.58

公里。走在塘里坑溪沿岸，中午的阳光

有些炎热，但陈麟新丝毫未觉。他又来

到了象珠清溪工业功能分区排污口处，

“这个排污口容易反弹。”他介绍，工业区

企业的污水都要处理达标后，才能经由

这个排污口汇入塘里坑溪，所以他经常

会来这里走走。“今天的水质看上去就好

多了。”经过前期多番整治，偷排、漏排的

现象没有了，塘里坑溪的水清澈了不少。

“一个水体一个方案。”此次剿灭劣

V 类行动中，象珠镇排摸出了 13 处劣 V

类水体，为此，镇政府装上公示牌，定下

责任人，实行挂图作战，通过水系联通清

淤、综合整治等手段，统筹推进防洪水、

排涝水、抓节水、保洪水工作，确保8月底

前全面整治劣V类水的报结销号。

“这是什么？”再往前走，陈麟新看到

了工业区垃圾房门外，倾倒着一大堆黑

色工业废物，黑色的废料与洁白的墙壁

形成了鲜明对比，“一定要严查！”他当即

打电话给分管此区域的负责人：“今天就

要查出这家企业，给出相应惩罚！”

原来相似的情况在以前就已发生

过，垃圾房离河岸不远，平时只能处理生

活垃圾。若是堆放工业垃圾，一到下雨

天，雨水汇入河道，污染也就一并带了下

去。“上一次我们就已经清运掉一堆，没

想到这次还会出现这样的情况。”结合搭

建好的综治平台，这个问题在当天就能

得到解决。

河道整治是一个动态过程，每一个

进步都是工作人员努力的结果。作为一

个镇级河长，陈麟新的巡查范围，包括了

整个象珠镇。而他一旦外出巡河，关心

的事情就不止是巡河这么简单。

在象珠三村，村口的两口池塘漂着

水草、杂物，临水一侧的岸边还搭起钢

棚。“叫村支书来看看。”陈麟新又“生气”

了。日前，象珠镇排摸出的小微水体、沟

塘库渠共计 410 多处，其中有 13 处劣 V

类水。“虽然这两口池塘不是劣 V 类，但

还是要做好保洁工作，涉水违建也要拆

除。”当着村支书的面，陈麟新仔仔细细

把工作交代清楚，督促村干部尽快整改。

“平时没时间，巡河只能是见缝插

针。”陈麟新说，巡河就完全是跑现场，这

让自己不禁觉得，这跟新闻记者这份职

业也有共通之处哩。

体验河段：塘里坑溪清渭街段 镇级河长：陈麟新巡河就是跑现场、找问题

治水尝甜头 靓化更精细

既服务到人
更服务到心
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体验河段：华溪雅应桥至葛塘下段 村级河长：王援朝

体验河段：华溪柿后段 村级河长：陈建勇

体验河段：李溪支流大陈村段 村级河长：陈建伟

陈麟新陈麟新（（右一右一））与记者在督查现场与记者在督查现场

记者在巡河体验记者在巡河体验

陈建勇陈建勇（（右右））与记者共同巡河与记者共同巡河

陈建伟陈建伟（（右右））给记者介绍溪流给记者介绍溪流情况情况

记者在巡河体验记者在巡河体验 王援朝王援朝（（中中））与记者一起巡河与记者一起巡河，，现场解难题现场解难题

052017年4月8日 星期六
编辑：王晓鸣 电话：87138095 Email：631482690@qq.com04 永报姐妹花


